





Le Mexique s'est fixé des objectifs ambitieux pour bâtir un modèle de croissance plus sobre en carbone. Pourtant, son économie et les modes de vie de sa population restent encore fortement dépendants des énergies fossiles. Depuis 2009, le Groupe AFD fait de la lutte contre le changement climatique l'un des piliers de sa coopération. Aux côtés des institutions mexicaines, il finance de nombreux projets contribuant à nourrir le dialogue de politique publique sur le renforcement de l'action climatique dans le pays.

NOTRE ACTION AU

Mexique



Le climat : un axe d'intervention prioritaire

Depuis plusieurs décennies, le Mexique a connu un essor industriel qui l'a hissé au 13e rang des économies mondiales. Mais cette réussite s'accompagne de défis majeurs : le pays figure aujourd'hui à la 13e place des plus grands émetteurs de CO₂, et reste particulièrement exposé aux effets du dérèglement climatique : près de 70% de la population et du produit intérieur brut (PIB) sont vulnérables à des risques liés au climat.

Conscient de ces enjeux, le Mexique s'est doté dès 2012 d'un cadre législatif ambitieux et vise à réduire ses émissions de 35% d'ici 2035 pour atteindre la neutralité carbone avant 2060.

Aux côtés, entre autres, du ministère de l'Environnement et des Ressources Naturelles (SEMARNAT), l'AFD appuie la consolidation de ces politiques publiques de lutte contre le changement climatique. Plus de 80% des financements engagés au Mexique soutiennent aujourd'hui cet objectif, par le biais de solutions concrètes, telles que les énergies renouvelables, l'efficacité énergétique, la gestion durable des forêts et des territoires ruraux, ou encore les pratiques agricoles durables.



Avancer ensemble vers une économie bas-carbone

Le Mexique a choisi d'engager une transformation profonde de son modèle de développement pour bâtir une économie bas carbone, freiner la dégradation du patrimoine naturel et réduire les inégalités. L'AFD s'inscrit dans ce mouvement, en apportant un appui technique et financier au service d'une ambition partagée.

Aux côtés du ministère de l'Énergie (SENER), elle accompagne la mise en œuvre de la réforme adoptée en 2025 pour une transition énergétique juste, qui allie décarbonation, souveraineté, lutte contre la précarité énergétique et participation encadrée du secteur privé.

À travers la Facilité 2050, l'AFD soutient le gouvernement dans l'élaboration d'une politique nationale d'économie circulaire, afin de réduire les émissions de gaz à effet de serre (GES) dans les secteurs non énergétiques, tout en renforçant la compétitivité des entreprises.

En partenariat avec des banques de développement mexicaines, notamment NAFIN, l'agence octroie des lignes de crédit pour améliorer l'efficacité énergétique des bâtiments et orienter les investissements vers les Objectifs de Développement durable (ODD).



Renforcer l'adaptation au changement climatique

Face aux impacts croissants du changement climatique, le Mexique s'est engagé à réduire de moitié le nombre de municipalités les plus vulnérables. Cet objectif guide de nombreuses actions communes menées avec le Groupe AFD.

La mobilisation de la Facilité 2050 permet d'accompagner la mise en œuvre de trajectoires de développement résilient, de concevoir des plans d'adaptation pour les municipalités vulnérables de l'État d'Oaxaca et d'identifier des solutions d'accès à l'eau potable dans les communautés isolées. Avec l'appui d'Expertise France, un projet pilote a permis de renforcer la résilience sociale et climatique des populations, notamment grâce à l'élaboration d'atlas des risques et la création de produits d'assurance adaptés aux réalités locales.

En collaboration avec le gouvernement mexicain, l'AFD contribue à la Réduction des Risques de Catastrophes (RRC) et à la mise en place de systèmes de Protection Sociale Adaptative (PSA). Ces actions renforcent la capacité du pays à prévenir et gérer les inondations, sécheresses et cyclones, dont la fréquence et l'intensité augmentent.



Faire progresser la finance durable et inclusive

À la demande du ministère des Finances (SHCP), l'AFD soutient le renforcement du cadre réglementaire et institutionnel nécessaire à la mobilisation des flux financiers publics et privés au service des ODD et de l'Accord de Paris.

Des études conjointes ont permis d'avancer sur des sujets clés : la définition d'une taxonomie durable, la prise en compte des risques liés à la transition, et l'actualisation des outils fiscaux favorables à l'atténuation du changement climatique.

L'AFD participe également à l'animation d'une plateforme de dialogue sur la finance durable, rassemblant institutions financières publiques et privées autour d'une même ambition : faire évoluer la finance vers des pratiques durables. Inspirée du New Deal Finance Lab et des recommandations de réseaux internationaux (IDFC, FiCS, NGFS), cette initiative vise à rendre concrète la stratégie mexicaine de mobilisation de financements durables.